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Делатель 
жатвы Христовой
Когда впервые переступаешь порог храма, 

где все непривычно и непонятно, то начинаешь 
искать ответы на волнующие тебя вопросы. И 
очень важно в этот ответственный момент в 
твоей жизни не опустить руки, а принять твёр-
дое решение – обратной дороги нет. Остаться, 
искать, открывать непознанный мир веры.

Вот таким образом, 
около шести лет тому 
назад появился в об-
щине отца Анатолия 
Трохина прихожанин 
Владимир Лещёв.

В это время отец 
Анатолий вёл пере-
писку с людьми, нахо-
дившимися  в местах 
лишения свободы, 
зачитывая эти письма 
на занятиях в своей 
общине. Новому чле-
ну общины тоже предложили вести переписку 
с заключёнными.

Володя воспринял это служение как призыв 
Божий. И уже более четырёх лет он помогает 
осуждённым в исправительной колонии № 1 
(поселок Надвоица Сегежского района Карелии) 
выйти из сложной жизненной ситуации, поддер-
живая их как материально, так и духовно. В пер-
вую очередь, его служение состоит в том, чтобы 
человек узнал основы православной веры и тем 
самым изменил свою жизнь, встав на праведный 
и спасительный путь. Помощником и едино-
мышленником в служении стала жена Володи. 

Писем стало приходить всё больше и боль-
ше, а человеческие возможности и ресурсы 
ограничены. Тогда Володя принимает решение 
помогать заключённым через церковь, кото-
рая находится на территории колонии. Скоро 
приходит ответ от старшины, который несёт 
тюремное служение в храме, когда нет священ-
ника. Церкви нужны: краска для косметическо-
го ремонта, быстро разжигаемый уголь, свечи, 
крестики, молитвословы, православные видео- 
и аудиодиски, духовная литература, а также ле-
карства, очки, продукты и т.д. Община о. Анато-
лия принимает активное участие в сборе всего 
необходимого для церкви и для заключённых. 

Церковь колонии будет сама распределять 
содержимое посылок между членами общины, 
которые там посещают храм.

Оказалось, что таким образом, можно воцер-
ковить и оказать большую помощь заключён-
ным и привлечь внимание далёких от Церкви 
людей, чтобы и они смогли найти в своей душе 
Бога, Который их ждёт, и о Котором они ещё 
пока не знают.

Свет светит везде и всегда, и не надо от 
него прятаться!

Так, промыслом Божиим Володя нашёл вы-
ход из возникшей затруднительной ситуации. 
Безвыходных ситуаций у Бога не бывает, и за-
труднительная, казалось бы, ситуация принес-
ла ещё большие плоды – Слава Богу за всё! 

Пожелаем Володе верных помощников в 
деле Христовом. 

«Жатвы много, а делателей мало» (Мф. 9:35). 
Да воссияет Свет Христов через наши дела, 
прославляя Отца нашего Небесного!

Марина Фомина

«Не судите, да не судимы будете, 
ибо каким судом судите, 
[таким] будете судимы» 
(Мф: 7; 1-2).

Община протоиерея Анатолия Трохина начала помогать 
заключённым с 2006 года. Забил родник добрых дел. Ру-
чеёк от родника влился в реку добрых дел общины Спасо-
Парголовского храма «Забота». С каждым годом в эту реку 
вливаются всё новые добрые дела (помощь детям-сиротам, 
больным, бездомным, находящимся в трудных ситуациях…), 
и от этого поток «Заботы» набирает силу и мощь. Сейчас об-
щиной «Забота» руководит протоиерей Ярослав Родионов. 

За последние три года в общину обратились за помощью 
119 чел.: в 2013 г. - 49 чел., в 2014 г. – 41 чел., в 2015 г. – 29 чел. 
из различных исправительных колоний (ИК), лечебных ис-
правительных учреждений (ЛИУ), колоний поселения (КП). 
Посмотрите, как широка наша география: 

ИК-1 (г. Вологда) – 14 чел., 
ИК-2 (Вологодская обл., дер. Княгинино) – 81 чел., 
ИК-5 (Вологодская обл., Белозерский р-н) – 1 чел., 
ЛИУ-7 (г. Цивильск, Чувашия) – 15 чел., 
КП-7 (Вологодская обл., Череповецкий р-н) – 2 чел., 
КП-57 (г. Ивдель Свердловской обл.) – 1чел.
Регулярно посылаются письма, оказывается посильная 

помощь не только находящимся в местах заключения, но и 
вышедшим на свободу. Так, в 2013 г. им было отправлено 57 
посылок и денежных переводов, в 2014 г. – 80, в 2015 г. – 59. 
Всего за последние три года – 196.

К этим сухим цифрам статистики просто необходимо 
прибавить живой отклик сердец, который выражается в 
вопросах.

Как им живётся ?
Читая их письма, мы испытываем чувство сострадания, 

и, отвечая на них, стараемся исполнять наставление свя-
тителя Иоанна Златоуста: «Нужно не порицать, но вразум-
лять; не обвинять, но советовать». 

Любого человека тронут следующие строки: 
В этих местах люди живут, работают, только, ко-

нечно же, содержатся принудительно. Отношения между 
людьми здесь совсем другие, не как на свободе. Лица у за-
ключённых угрюмые, злые. Все женщины одеты в чёрные 
одежды. Мне кажется, что и воздух здесь совершенно дру-
гой. Очень тяжело морально и физически жить здесь!

Как же так получилось?
Женщины в своих письмах рассказывали нам о своём 

детстве. Мы ужаснулись, узнав о том, сколько им пришлось 
выстрадать, сколько слёз пролить, сколько обид накопить 
за годы детства.

Часто они воспитывались в неполных семьях, и, воз-
можно, это повлияло на их дальнейшую жизнь: 

•	 Меня	мать	воспитывала	одна.	После	смерти	мамы	
у меня жизнь превратилась в сущий кошмар: начала пить. 

•	 Когда	мне	было	3	годика,	отец	бросил	нас	с	мамой,	
и мама от горя начала сильно увлекаться спиртным.
Родного отца не было. Воспитывал отчим.

•	 Мама	 у	меня	 была	 хорошая:	 не	 била	меня.	 А	 от-
чим на протяжении 5 лет постоянно поднимал на меня 
руку. Он и маму тоже бил. На мне не было живого места, 
я была вся в синяках. Он меня и на горох ставил. Насы-
плет в таз гороха и ставит на колени. 
Родители не занимались воспитанием своих детей, ски-

нули своих детей бабушкам и дедушкам.
•	 С	детства	жила	с	бабушкой	и	дедушкой,	так	как	

маме	 с	 папой	 не	 нужна.	 После	 их	 смерти	 я	 познакоми-
лась с молодым человеком. Вроде бы всё было хорошо, 
а потом друзья появились не очень хорошие, и теперь я 
сижу за разбой одна из всей компании.

•	 Воспитывали	меня	бабуля	и	дедуля.	Неделю	жила	
в интернате, так как бабушка работала, а мама жила 
своей	жизнью,	а	на	выходные	меня	забирали	домой.	После	
смерти бабушки, в 16 лет, моя жизнь пошла по наклон-
ной. В один из дней мне дали попробовать наркотик - 
после этого у меня всё в жизни изменилось, покрылось 
туманом. Я бросала и снова начинала колоться, начала 
воровать. Мой первый срок меня ничему не научил. И 
снова я за решёткой.  
Детство многих из них проходило в детских домах и ин-

тернатах.
•	 С	 10	 лет	росла	 в	 детском	 доме.	 У	меня	 с	мамой	

были проблемы. Мама очень сильно пьёт. 
•	 Воспитывалась	я	в	интернате.	Мама	меня	броси-

ла, а отца у меня нет. На воле жила, где придётся, так 
как мама меня вообще не пускала домой. 

•	 Воспитывалась	я	в	интернате.	Жила	я	и	вела	свой	
образ жизни не очень хороший. Мне не к кому было обра-
титься и попросить совета, а порой мне так хочется 
тепла и ласки, особенно сейчас. Мне очень тяжело, под-
руг у меня нет, друзей – тем более. 
Аморальное поведение матери.
Детство моё было несчастным. Мама променяла меня 

на мужчин. Бывало, что я месяцами не могла попасть домой, 
скиталась по подъездам, приходилось жить, где попало.

Влияние плохой компании
Детство мое проходило, как у большинства обычных 

детей в многодетной семье. Родители, конечно, старались 
больше уделять внимания, но не всегда получалось. И вро-
де всё шло хорошо, окончила школу, хотела поступить в 
училище на «художника-реставратора», но не получилось, 
так	 как	 появился	 круг	 общения	 нехорошего	 поведения.	 А	
дальше	пошло	всё	кувырком,	покатилось	вниз.	Сейчас	я	от-
бываю уже четвёртый срок. 

Как мы видим из фрагментов писем, трудное детство 
могло стать причиной совершения преступлений.

Что происходит с их детьми?
Часто женщины, которые оказались в заключении, в дет-

стве росли без любви и ласки родителей. Теперь их дети ли-
шены родительской любви. Замкнутый круг. Всё повторяется. 

Хорошо, если детей заключённых воспитывают род-
ственники. Бывает, что они скрывают от этих детей, где на-
ходится их мама. Меняют даже номер телефона, чтобы мать 
не могла до них дозвониться. Они внушают детям, что мать 
о них просто-напросто забыла.

Но чаще всего детей отдают в детские дома.
Вот что пишут некоторые заключённые о своих уже 

взрослых детях:
•	 Есть	два	сына,	33	года	и	27,	но,	к	сожалению,	оба	

сидят.
•	 Есть	 дочь.	 Дочери	 –	 за	 40.	 Она	тоже	 отбывает	

наказание в колонии поселения.
Что ждёт их после освобождения?
Приехала одна из женщин после освобождения в род-

ную деревню, и перед ней предстала такая картина: в доме, 
где она раньше проживала, стекла выбиты, мебель сло-
мана, ни вещей, ни посуды, даже занавески сняли с окон, 
ничего нет. Все в деревне на неё косо смотрят. Такое ощу-
щение, что уже и не человек, раз побывал за решёткой. 
Женщина растерялась, не знала, что и делать, так тяжело 
стало у неё на душе. И это не единичный случай!

Другую женщину даже на порог её квартиры не пустили, 
вытолкали её, говоря: «Ты здесь не прописана». И кто это 
говорил? Жена её брата, которая, кстати, в этой квартире 
тоже не прописана. Представьте состояние женщины, ко-
торой даже негде переночевать!

Трудно устроиться бывшим заключённым и на работу - не 
берут из-за судимости. Одолевает их безысходность и страх, 
что к старым «друзьям» за помощью придется обратиться.

Как	мне	жить?	Я	обошла	все	инстанции,	прося	помощи:	
от администрации города до социальной защиты. От от-
чаяния пришла в милицию и говорю: «Закройте тогда меня. 
Зачем	я	в	обществе?	Жить	не	на	что,	никуда	не	берут».

Вот рассуждения о жизни бывших заключенных:
У	 каждого	 жизнь	 складывается	 по-разному.	 Кто-то	 не	

успеет выйти - и снова садится, кто-то цепляется за 
жизнь на свободе. В основном, снова садятся или воровки, 
или наркоманки. 

Что помогает выстоять?
Я	так	хочу	жить	по-другому,	не	так,	как	раньше!	Как	же	

я хочу начать жить с чистого листа! Тяжело, не скрою. Но 
всё будет хорошо. Я сейчас настолько сильно верю в Бога. 
Знаю, Он меня не бросит, поможет. Не переживайте за 
меня, я не сорвусь! 

Татьяна Широкова

ДО И ПОСЛЕ ПРЕСТУПЛЕНИЯ (из писем заключённых)


